

.INTRODUCCIÓN.

Hoy en día mueren en el mundo diariamente miles de personas inocentes por no tener acceso al mínimo sustento . Mueren centenares de especies microscópicas que ni siquiera fueron registrados en las estadísticas científicas por no haberseles siquiera conocido . Desaparecen angustiosa e inevitablemente numerosas especies vegetales y animales que jamás volveremos a ver ni siquiera en un zoológico ó un jardín botánico . Los mares han ido perdiendo , y continúan perdiendo , gran cantidad de sus habitantes víctimas de la sobreexplotación pesquera , del derramamiento intencional de petróleo y del derramamiento de desechos tóxicos y de basura , entre otras causas , de parte de numerosas empresas en todo el mundo . Las lagunas y los lagos , así como los ríos disminuyen sus caudales en forma alarmante , cada vez más frecuentemente hasta desecarse , como consecuencia de la tala excesiva de los ya muy escasos bosques y selvas que aún pueblan el planeta . Cada día son más las ciudades en las que ya resulta peligroso y dañino disfrutar del aire de la atmósfera , pues la contaminación provocada por fábricas y automóviles es incontenible .

Al mismo tiempo , vivimos los días en que la ciencia , la tecnología y la industria han alcanzado un nivel de desarrollo jamás antes imaginado . Hoy se realizan viajes exploratorios a la luna , a Marte y a otros planetas ; se establece comunicación entre los satélites y la Tierra ; se puede producir seres humanos y animales en laboratorios , por medio del genoma humano y de la clonación . Se posee las armas más sofisticadas y de un poder destructivo ilimitado . Es posible producir industrialmente vestido y alimento en cantidades muchas veces superiores a los requerimientos de la población mundial y en un período de tiempo minúsculo .

Sin embargo , la muerte , la pobreza , la miseria , la desnutrición y la enfermedad son el distintivo de nuestro mundo , de nuestros países , de nuestro tiempo .

Esta realidad no es nueva , ha sido criticada , ha sido denunciada , en tonos vehementes inclusive , entre signos de admiración , desde los años muy cercanos a la segunda posguerra tanto por científicos , periodistas , naturalistas , como por la población mundial en su conjunto . Las instituciones oficiales internacionales no han sido la excepción .

Las denuncias y las llamadas de alerta contra casos de destrucción de la naturaleza en todas sus formas y modalidades , en todo el mundo , fundamentalmente ocasionada por la operación de las grandes empresas , las de gran capital , podrían llenar tomos y tomos enteros , tal vez bibliotecas completas , en la actualidad .

Simultáneamente , la pobreza y la miseria en el planeta alcanza hoy ya a más del 60 % de la población total . Es común , cotidiano , presenciar ó enterarse de muertes masivas por epidemias de enfermedades

curables que azotan regiones enteras y simplemente como consecuencia de la desnutrición y la miseria nuestros congéneres no resisten y fallecen . Principalmente los niños . Principalmente nuestros países , los del Tercer Mundo .

Hoy la descripción más exacta del planeta Tierra es : el lugar , el espacio , el tiempo en el que habita la especie humana , un organismo llamado hombre que se encuentra en el proceso de destrucción de su planeta y de sí mismo . Destruye plantas , árboles y microorganismos ; deseca ríos , lagos y mares ; enrarece la atmósfera con gases extraños que paulatinamente matan a los seres vivos . Extrae minerales y fósiles del subsuelo hasta agotarlos también . Es el único organismo de entre los seres vivos , la única especie en la naturaleza , que atenta contra sí mismo , que se deteriora a sí mismo , que se autodestruye , pues cada día un número mayor del total de sus integrantes viven en peores condiciones ; cada día un número mayor de seres humanos enferman y mueren de enfermedades que podrían remediar . Cada día el número de ejemplares de la especie con taras y deficiencias mentales aumenta , en términos relativos y absolutos .

Pero ellos , la especie humana, se considera a sí misma como la superior , la más desarrollada de las que existe en el planeta , la más capaz ; inclusive dicen muchos de sus integrantes que la especie ha llegado ya a dominar a la naturaleza y que han inventado mucha herramienta , mucha tecnología y construido una inconmesurable industria constituída por sofisticadísimo equipo , con todo lo cual han llegado ya a imponer su presencia y su voluntad al curso y al devenir del cosmos y de los fenómenos naturales . Y que pronto conquistarán otros planetas .

Qué paradoja tan difícil de desentrañar : la especie viva más excelsa de las que habitan el planeta , con la mayor capacidad de producción , con la tecnología más inimaginable , con las armas más sofisticadas, que dice haber conquistado y sometido ya a la naturaleza , no puede detener la destrucción de su planeta y de sí mismo.

Esto es el planeta Tierra . Esto somos .

A la descripción anterior habrá de agregarse que el ser humano de hoy ha devenido en una tergiversación , un pseudohombre , un infrahombre , una caricatura de lo que es el hombre en su origen . Este ha perdido la conciencia de su naturaleza , de su esencia , y ha perdido también la noción del lugar y la dimensión que ocupa dentro del concierto universal , en el cosmos . Por eso no puede desentrañar su paradoja .

Pero habrá de decirse que esto también tiene una causa , un origen , una explicación lógica y, tal vez , si nos alcanza el tiempo , si le ganamos a la parte destructora de nuestra especie , una solución.

Precisamente , ese es el objetivo del presente trabajo , el de ofrecer una explicación de esa paradoja de la especie humana en su vinculación con la naturaleza , con el planeta , con el universo , y consigo mismo . El aportar los elementos que esclarezcan el origen de esa convivencia perversa que ha echado raíces en nuestro mundo , entre la gran industria y la gran pobreza , entre la gran tecnología y el gran devastamiento de la naturaleza , entre el gran capital y la gran miseria , entre la gran civilización y la gran muerte .

Se pretende como objetivo , concretamente , elaborar una explicación acerca de la relación destructiva del hombre con la naturaleza , como elemento que contribuya a la comprensión del origen y la lógica del problema , que a su vez coadyuve a la elaboración de su solución real y definitiva .

Ante la gravedad del problema , y como es bien sabido , científicos de muy diversas áreas , estudiosos del tema , activistas ambientalistas y ecologistas , pasando por profesionistas , organizaciones oficiales , organizaciones no gubernamentales , organizaciones indígenas , hasta el pueblo en general , han expresado los más variados planteamientos para darle solución . Entre los más difundidos se encuentran aquellos que atribuyen a la explosión demográfica la clave para remediar nuestra futura y ya muy vislumbrable apocalipsis , ó aquellos que presentan la educación y la concientización de los humanos como el elixir curativo al mal . Asimismo encontramos la propuesta de llevar a cabo una exhaustiva legislación a nivel internacional en torno a la problemática ambiental y ecológica . Otra postura es aquella que señala a la tecnología como el campo en el que habría de actuarse, mediante la eliminación de los implementos tecnológicos nocivos a la conservación del medio ambiente y la aplicación de aquellos otros que no lo sean . Existe también el planteamiento de que es la escala de las operaciones , de las entidades y de las transacciones económicas actuales la que debe ser reducida para hacer la actividad productiva del hombre compatible con los ciclos naturales ; incluso los hay que ven en la transferencia de recursos financieros de los países ricos a los pobres , para el desarrollo de sofisticados métodos y políticas de conservación en zonas específicas de la biósfera , la solución del problema . Otra proposición también muy difundida para remediar nuestra relación destructiva con la Madre Naturaleza , es la de que es necesario elaborar un sistema de registro , de contabilidad económica , a nivel nacional e internacional , de las operaciones involucradas en todo el proceso de producción mundial , relacionándolas a las existencias y al consumo de recursos naturales efectuado durante los ciclos productivos , con el afán de ejercer un estricto control sobre su utilización y su reproducción . Hasta llegar al planteamiento del desarrollo sustentable , concepto que tiene diversas acepciones o interpretaciones .

Los planteamientos que existen al día de hoy seguramente representan un gran alivio y un valioso intento por remediar la crisis planetaria en la que nos encontramos sumergidos , no obstante , ninguno

explica cabalmente su origen y su dinámica , por lo que tampoco ninguno de ellos ofrece una solución radical y definitiva .

De aquí la hipótesis de mi trabajo . Este pretende demostrar que la solución última y radical del vínculo negativo que el hombre ha establecido con la naturaleza se encuentra en el ámbito de la Economía Política , ciencia de las fuerzas productivas y de las relaciones de producción . En concreto , la hipótesis que se argumentará en los siguientes capítulos sostiene que es la propiedad privada la causa que determina directamente la transformación del vínculo del ser humano con la naturaleza , con el universo , con el cosmos , de uno armónico , equilibrado , de reciprocidad , de vida , en otro destructivo , perverso , de muerte .

La propiedad privada , por esencia , por su naturaleza , es antinatura , antiecológica . Por su esencia y origen atenta contra la naturaleza del ser humano y del universo .

No es la tecnología , ni la explosión demográfica , ni las leyes ambientales . Tampoco la educación , ni la escala de las entidades económicas , ni la creación de reservas de la biósfera la solución última – o su causa original – del problema . Son las relaciones de producción vigentes hasta el día de hoy las que impiden que la sociedad reencuentre su vínculo armónico que mantenía con el universo y consigo mismo antes del surgimiento de la propiedad privada .

Para efectos de demostrar la hipótesis planteada , el presente trabajo se ha estructurado en cuatro partes , secciones ó capítulos .

Establecer el proceso de transformación , de perversión , que sufre la naturaleza del hombre , la naturaleza del universo (de la Naturaleza) y la relación del hombre con la naturaleza , como consecuencia del surgimiento de la propiedad privada es el objetivo del primer capítulo . Para lograrlo, se planteó , en primera instancia , una caracterización de la naturaleza del ser humano y de sus condiciones de existencia , a través del análisis de su proceso de gestación , de su nacimiento , así como la caracterización de la naturaleza del universo y de sus condiciones de existencia . Ambas caracterizaciones se elaboraron desde el punto de vista filosófico y de la Economía Política .

Habiendo definido tanto la esencia humana como la de la naturaleza , es decir , sus condiciones de existencia originales , se hace entonces un análisis de la relación que se da entre ambos – haciendo énfasis primordialmente en el proceso de trabajo , que es en sí la célula primitiva de la relación entre hombre y naturaleza , en la cual se van a reflejar todas sus necesidades y sus condiciones de existencia , y que en su origen se identifica con el de la Economía Política - desde el momento en que el hombre es considerado como tal , esto es , como especie humana definida y diferenciada de las demás especies de seres vivos , hasta el momento en que hace su aparición la propiedad privada .

Teniendo como base los tres elementos anteriores : naturaleza del hombre , naturaleza del universo y relación entre el ser humano y el universo (la naturaleza) , el siguiente paso , efectuado en el segundo capítulo , fue el de llevar a cabo un análisis del proceso de surgimiento de la propiedad privada para obtener una definición de su esencia , de su naturaleza , de su origen . Finalmente , se dió término a este capítulo dedicando su última parte a analizar las consecuencias que este proceso , la aparición de la propiedad privada , tuvo en la relación que existía entre el hombre y la naturaleza , para después analizar concretamente la propiedad privada capitalista y sus efectos en dicha relación .

Los resultados de este capítulo no son un invento del que suscribe el presente trabajo , todos han sido elaborados sobre la base del conocimiento científico que sustenta el materialismo dialéctico y la Economía Política . Por lo mismo , al término de este punto del trabajo considero ya cabalmente demostrada la hipótesis planteada .

El tercer capítulo se compone de una serie de casos reales – diez para ser exactos – recientes , de comunidades cuyo modo de producción se había preservado esencialmente basado en regímenes de propiedad no privada , principalmente propiedad comunal y que habían mantenido siempre una relación muy equilibrada y armónica con su entorno y sus recursos naturales , y que nos muestran el momento en el que estas comunidades hacen contacto con la sociedad capitalista , esto es , con el modo de producción de propiedad privada , reflejando con gran nitidez las consecuencias sufridas por su entorno , por los miembros de la comunidad y en la relación entre ambos , en muy diversos aspectos .

El objetivo de este capítulo es ilustrar el proceso de perversión que se efectúa en la relación del hombre comunitario con su medio ambiente a partir de que éste se integra al modo de producción basado en la propiedad privada , en este caso la capitalista .

Todos aquellos planteamientos filosóficos e históricos vertidos en el primero y segundo capítulos encuentran su raíz en la realidad , en la experiencia de estas comunidades , la cual fundamenta la tesis principal del trabajo . Esta encuentra un sustento más , tan sólido y contundente como solamente la experiencia lo puede ser , y como lo es la que relatan los diez casos seleccionados en el tercer capítulo .

La abundancia de casos como los expuestos es infinita , podría llenarse páginas y páginas durante meses , sin terminar de incluir todos . El mundo de hoy es un catálogo interminable de las formas en que el hombre gestado en el régimen de propiedad privada destruye las comunidades que han sobrevivido en un régimen de propiedad comunal , así como en una sana relación con el cosmos . Sin embargo , los diez casos presentados son suficientes para conformar un mosaico representativo de la situación que impera en todo nuestro país , en todo el Tercer Mundo y en todas las comunidades indígenas del planeta.

La cuarta parte es destinada al análisis de las principales opciones que actualmente se presentan como soluciones al conflicto ecológico , tomando como base crítica la posición asumida en los dos capítulos primeros. A través del análisis crítico de cada una de las opciones , se pone en evidencia que es la

Economía Política la que debe hablar para llegar a una comprensión objetiva y contundente del problema , asimismo para elaborar su remedio último . El ejercicio crítico desarrollado en este capítulo consolida a la vez la comprobación de las tesis expuestas con anterioridad , ya que al ir cuestionando todas y cada una de las alternativas analizadas , y al ir definiendo los alcances y limitaciones de las mismas , la posición propia , la asumida en este trabajo , resulta totalmente consolidada a la luz de la confrontación con las demás .

El estudio de las distintas alternativas también pretende aportar elementos que puedan coadyuvar en el entendimiento y la configuración de una estrategia para salvar al planeta y a nosotros mismos .

Finalmente , el escrutar entre las soluciones diversas que hoy se proponen para erradicar la amenaza contra la vida , también pone en evidencia que el problema , si bien posee distintas facetas que pueden ser enfocadas desde el punto de vista de las ciencias exactas como la química , la física , la biología o desde su aspecto político ó jurídico , es un asunto esencialmente económico , pues la relación entre el hombre y la naturaleza es desde el primer instante de su existencia el proceso de trabajo . O el proceso de trabajo es , desde el primer instante de su existencia la relación entre el hombre y la naturaleza .

En la actualidad hay quienes pretenden negar o menospreciar la raíz económica del problema ambiental , de la gestión de los recursos naturales , de su sobrexplotación , quedándose , por lo mismo , en las formas del problema , en su superficie , ignorando su contenido . Sin duda alguna , la cara biológica , la cara química ó la cara física del conflicto son de enorme importancia y sin duda son ciencias de las que la sociedad tendrá que echar mano paara poder explicarse los daños concretos y también para coregirlos . Sin embargo , en la medida en que los casos de destrucción ecológica han ido proliferando - derramamiento de hidrocarburos en los océanos , basureros de desechos tóxicos , devastación de millones de hectáreas de bosques , selvas y desiertos , contaminación química de lagos y ríos enteros , contaminación del aire ambiental de ciudades completas , extinción de especies animales y vegetales , entre otras muchas tragedias ecológicas – , al hacerse un análisis de sus causas , sí , definitivamente , todos tienen una explicación que corresponde a la ciencia exacta , ya que ésta nos aclarará la razón por la cual al derramarse 100 millones de barriles de petróleo al mar , éste y los seres vivos que lo habitan verán – si sobreviven al atentado – alterada irreversiblemente su existencia ; o nos explicará los fenómenos a nivel molecular de la destrucción de la capa de ozono y del calentamiento de la Tierra ; o nos revelará las enfermedades y los mecanismos mediante los cuales se engendran en los habitantes de zonas aledañas a los basureros de desechos radioactivos o tóxicos químicos , etc. Pero sucede que al investigar el origen de estas tragedias ecológicas , en él invariablemente se encuentra algún agente económico , esto es , una empresa , un consorcio , un taller , un barco petrolero de alguna compañía transnacional , o un grupo de campesinos en la miseria . Pero , más aún , si indagamos sobre

la razón de que estos agentes económicos sean los causantes de nuestra catástrofe ecológica , salta a la vista que es la dinámica productiva en la que nos encontramos inmersos con el afán de hacer “rentables” las empresas , o con el afán de obtener los recursos indispensables para sobrevivir , en el caso de la contaminación o de la destrucción ambiental por motivos de pobreza .

Pero si profundizamos en esa dinámica productiva , en las relaciones que se establecen entre los hombres y entre estos y la naturaleza para llevarla a cabo , entonces encontramos la raíz del problema . Definitivamente llegaremos a la conclusión de que la raíz del conflicto ecológico es económico y de que es el modo de producción el que genera necesidades tales que no puede evitar entrar en contradicción con la Madre Naturaleza y destruirla . Entonces volvemos al punto de partida , este es un problema que es originado en el proceso de trabajo , célula del proceso de producción y campo de estudio de la Economía Política .